

*Fondée par
Georges Burdeau
Professeur honoraire
à l'Université de
droit, d'économie,
et de sciences sociales
de Paris*

BIBLIOTHÈQUE
CONSTITUTIONNELLE
ET DE
SCIENCE POLITIQUE
TOME 123

*Dirigée par
Jacques Robert
Professeur émérite
à l'Université de
Panthéon-Assas
(Paris II), Président
honoraire de l'Université*

LE TRAITEMENT
JURISPRUDENTIEL
DU PRINCIPE DE DIGNITÉ
DE LA PERSONNE HUMAINE
DANS LA JURISPRUDENCE DU CONSEIL
CONSTITUTIONNEL FRANÇAIS
ET DU TRIBUNAL
CONSTITUTIONNEL ESPAGNOL

Véronique Gimeno-Cabrera

*Préface de
Dominique Rousseau*

1158 D

L.G.D.J

TABLE DES MATIÈRES

INTRODUCTION	1
--------------------	---

PREMIÈRE PARTIE

LES CONDITIONS DE L'INTÉGRATION DE LA NOTION DE DIGNITÉ DANS LE DROIT CONSTITUTIONNEL ESPAGNOL ET FRANÇAIS

TITRE I – LES ACTEURS DE L'INTÉGRATION DE LA DIGNITÉ DE LA PERSONNE HUMAINE DANS LE DOMAINE JURIDIQUE ...	23
--	----

Chapitre I – La part des constituants et des juges constitutionnels espagnol et français	25
---	-----------

<i>Section I – Les étapes de la constitutionnalisation de la notion de dignité de la personne humaine</i>	<i>26</i>
---	-----------

§ 1 - Les fondements de la consécration constitutionnelle de la dignité de la personne humaine	26
---	----

A - La « présence silencieuse » de l'idée de dignité dans les textes fondateurs espagnols et français	26
--	----

1° Des références implicites à la dignité de la personne humaine	26
---	----

2° Des références indissociables du contexte philosophique et moral.....	28
---	----

a) <i>Les références à la dignité de la personne humaine, dévoilées par le médium de la philosophie kantienne.....</i>	<i>29</i>
--	-----------

b) <i>Les références à la dignité de la personne humaine, dévoilées par le médium de la religion</i>	<i>29</i>
--	-----------

B - Les prémices d'une intégration du principe de dignité de la personne humaine dans le droit positif espagnol et français	31
--	----

1° L'exemple de la consécration d'une conception progressiste de la dignité de la personne humaine.....	31
--	----

2° L'exemple de la consécration d'une conception conservatrice de la dignité de la personne humaine.....	34
---	----

§ 2 - Les réticences exprimées au moment de l'intégration de la notion de dignité de la personne humaine dans le droit constitutionnel espagnol et français.....	36
--	----

A - Les réticences exprimées lors de l'incorporation de la notion de dignité de la personne humaine par le constituant	36
---	----

1° Le caractère jusnaturaliste de la notion de dignité de la personne humaine, principal obstacle à son intégration dans le droit positif espagnol et français.....	37
2° Le caractère progressiste de la notion de dignité de la personne humaine, principal obstacle à son intégration dans le droit positif espagnol et français.....	40
B - Les réticences exprimées lors de l'application de la notion de dignité de la personne humaine par le juge espagnol et français	42
1° Les limites tenant à la place de la notion de dignité dans les textes constitutionnel espagnol et français.....	42
2° Les limites tenant au caractère équivoque du principe de dignité.....	43
<i>Section II – La contribution de la jurisprudence constitutionnelle à l'intégration de la notion de dignité de la personne humaine dans le droit positif espagnol et français.....</i>	44
§1 - La découverte du principe à valeur constitutionnelle de respect et de sauvegarde de la dignité de la personne humaine par le juge constitutionnel français.....	45
A - Les vecteurs de l'intégration du principe de respect et de sauvegarde de la dignité de la personne humaine dans le bloc de constitutionnalité.....	45
B - La méthode de l'intégration du principe de respect et de sauvegarde de la dignité de la personne humaine dans le bloc de constitutionnalité.....	47
1° La découverte du principe de sauvegarde de la dignité de la personne humaine contre toute forme d'asservissement et de dégradation par le Conseil constitutionnel.....	47
2° La mutation du principe à valeur constitutionnelle de sauvegarde de la dignité de la personne humaine contre toute forme de dégradation vers le principe de dignité de la personne humaine.....	50
§ 2 - La configuration du principe de dignité de la personne humaine par les juges constitutionnels espagnol et français.....	52
A - La dimension morale de la notion, limite à l'intégration du principe juridique de dignité de la personne humaine dans le droit positif espagnol et français.....	52
B - Les méthodes de configuration du principe de dignité de la personne humaine par les cours constitutionnelles espagnole et française.....	55
1° Les différentes méthodes de configuration du principe de dignité.....	55
2° Le consensus autour des titulaires du principe de dignité de la personne humaine.....	58
Conclusion du Chapitre I.....	61

Chapitre II – La part des acteurs du droit international et européen des droits de l’homme	63
<i>Section I – Les interactions entre les notions de dignité et crime contre l’humanité</i>	64
§ 1 - La sauvegarde de la dignité de la personne humaine, élément de légitimation de l’incrimination pour crime contre l’humanité	64
A - La sauvegarde de la dignité de la personne humaine : fondement philosophique et moral de l’incrimination pour crime contre l’humanité	65
B - Les respect de la dignité : élément d’extension du champ d’application de la notion de crime contre l’humanité.....	69
§ 2 - L’incrimination pour crime contre l’humanité, support juridique de l’intégration de la notion de dignité de la personne humaine	72
A - La corrélation entre les notions de crime contre l’humanité et de respect de la dignité de la personne humaine dans les constitutions européennes	72
B - La complémentarité des protections nationale et internationale	75
<i>Section II – L’influence des traités internationaux de protection des droits de l’homme sur le droit constitutionnel national</i>	78
§ 1 - La notion de dignité retenue par les textes internationaux de protection des droits fondamentaux	78
A - L’approche des Nations Unies.....	78
B - L’approche européenne.....	82
1° La conception dégagée par les institutions du Conseil de l’Europe	82
2° La conception dégagée par les institutions de l’Union européenne.....	85
§ 2 - L’influence de la protection internationale de la dignité de la personne humaine sur les ordres juridiques nationaux.....	87
A - La réception du système international de protection des droits de l’homme par les ordres juridiques internes espagnol et français	88
B - Le dépassement de la protection internationale de la dignité de la personne humaine par les ordres juridiques espagnol et français	93
1° L’extension du champ d’application du principe de dignité aux droits sociaux	93
2° L’extension du champ d’application de la dignité de la personne humaine aux questions de bioéthique	95
Conclusion du chapitre II.....	98
Conclusion du Titre I.....	99

TITRE II – LES FORMES DE CONSÉCRATION DU PRINCIPE DE DIGNITÉ DE LA PERSONNE HUMAINE DANS LE DOMAINE JURIDIQUE	101
Chapitre I – L’intégration d’une règle de droit naturel sous la forme d’un principe juridique positif	103
<i>Section I – Recrudescence de la querelle entre les jusnaturalistes et les positivistes à propos du principe de dignité de la personne humaine</i>	104
§ 1 - Les origines matérielles de la querelle : le renvoi aux valeurs opéré par le principe de dignité	104
A - Le renvoi à un système de valeurs	105
1° La complexité de la notion de valeur juridique	106
a) Une notion relativement indéterminée	106
b) Une notion distincte de celle de principe constitutionnel	107
2° La spécificité de la valeur de dignité de la personne humaine	109
B - La valeur normative du principe de dignité de la personne humaine	112
§ 2 - Les origines formelles de la querelle : la difficulté de situer le principe par rapport aux autres normes constitutionnelles	115
A - Un principe « rebelle » aux catégories traditionnelles	115
1° Les raisons structurelles de l’inadéquation du principe de dignité aux catégories traditionnelles	116
2° Les raisons substantielles de l’inadéquation du principe de dignité aux catégories traditionnelles	117
B - Une difficulté dépassée par la jurisprudence constitutionnelle espagnole	119
1° La notion de bien juridique constitutionnellement protégé	119
2° La configuration constitutionnelle de la dignité de la personne humaine en tant que bien juridique constitutionnellement protégé	121
<i>Section II – Vers un dépassement de la polémique jusnaturaliste et positiviste : la thèse de l’éthique privée et de l’éthique publique ..</i>	123
§ 1 - Un modèle théorique basé sur la réalité sociale	124
A - Un critère objectif d’appréciation de la légitimité de la décision du juge	124
1° Une approche détaillée des valeurs exprimées par la norme juridique	124
2° Un instrument d’évaluation de la décision de justice	127
B - Des notions adaptées aux variations du principe de dignité	128
1° La dignité, instrument de justification du droit en vigueur	128
2° La dignité, instrument de critique du droit en vigueur	130
3° La dignité comme élément de morale critique et de morale légalisée, l’exemple du débat sur l’euthanasie	132
§ 2 - Un modèle théorique articulé autour du principe de dignité ..	134
A - La distinction des notions d’éthique publique et d’éthique privée	134

B - La place de la dignité de la personne humaine au cœur de la distinction éthique privée /éthique publique	139
1° Le respect de la dignité, pierre angulaire de la distinction	139
2° Une distinction parfois difficile à mettre en œuvre	140
Conclusion du Chapitre I	143
Chapitre II – L’intégration d’une règle morale sous la forme d’un principe juridique positif	145
<i>Section I – Le principe de dignité de la personne humaine : un principe polymorphe</i>	<i>145</i>
§1 - Le principe de dignité de la personne humaine : élément de réunion de la morale et du droit	146
A - La dimension morale du principe de la dignité de la personne humaine	146
1° Les projections de la morale	146
2° Le contenu moral du principe du respect de la dignité de la personne humaine	148
B - La dimension juridique de la dignité de la personne humaine	149
1° La complexité de la définition d’une norme juridique objective	150
2° Les efforts jurisprudentiels de proposition d’une définition juridique objective	151
§ 2 - Le principe de dignité de la personne humaine : élément de connexion de la morale et du droit	153
A - Les situations « extrêmes » de connexion de la morale et du droit	153
B - Une connexion laissée à l’appréciation des juges	156
<i>Section II – Le principe du respect de la personne humaine : véritable cheval de Troie, dangereux pour la garantie des droits et libertés fondamentaux</i>	<i>160</i>
§ 1 - Les risques de dérive vers un retour à l’ordre moral	161
A - Un risque effectif	161
1° Un risque lié à la valeur axiomatique du principe	161
2° Un risque lié au contenu contingent de la notion de dignité de la personne humaine	163
B - Un risque à relativiser	165
§ 2 - Les risques de dérive vers un paternalisme du juge	169
A - La finalité commune de la dignité de la personne humaine et du paternalisme juridique	170
1° Le paternalisme juridique	170
2° Les interactions entre le paternalisme juridique et le respect de la dignité de la personne humaine	172
B - Les intérêts contradictoires de la dignité de la personne humaine et du paternalisme juridique	173
1° La protection de la vie contre la volonté de la personne	174
2° Le paternalisme du juge exprimé au travers de la notion de bonnes mœurs	176
Conclusion du chapitre II	179

Conclusion du Titre II.....	181
Conclusion de la première partie	183

DEUXIÈME PARTIE

LES MODES ESPAGNOL ET FRANÇAIS D'ARTICULATION DU PRINCIPE DE DIGNITÉ DE LA PERSONNE HUMAINE AUX DROITS FONDAMENTAUX

TITRE I – LE PRINCIPE DE DIGNITÉ DE LA PERSONNE, UN PRINCIPE AUX CONFINS DES DROITS FONDAMENTAUX.....	187
--	-----

Chapitre I – La difficile détermination du lien existant entre la dignité de la personne humaine et la notion de droits fondamentaux

<i>Section I – La discussion relative au caractère essentiel de la dignité de la personne humaine pour la théorie des droits fondamentaux dans les constitutions espagnole et française</i>	189
§ 1 - Une question débattue par la doctrine	190
A - La dignité : entre « essence de l'homme » et « essence des droits de l'homme ».....	190
B - La dignité, fondement nécessaire des droits fondamentaux.	194
§ 2 - Une question délaissée par le juge.....	197
A - Une question souvent éludée	197
1° Une apparition postérieure à celle des droits fondamentaux	198
2° Un lien occulté	200
B - Des contours jurisprudentiels imprécis et contradictoires....	202
1° Une position exprimée de façon incidente par la Cour européenne des droits de l'homme	202
2° Une jurisprudence constitutionnelle espagnole quelquefois contradictoire	204
<i>Section II – La pluralité des modes relationnels existant entre la dignité et les droits fondamentaux.....</i>	206
§ 1 - La complémentarité de la protection de la dignité de la personne humaine et des droits fondamentaux dans les constitutions espagnole et française.....	207
A - Les apports de la dignité aux droits de l'homme ou le passage de l'individu à l'être humain.....	207
1° La période 1789/1945 : les droits de l'homme, droits des individus face à l'État.....	207
2° L'être humain, centre du système de protection juridique	209
B - Une complémentarité limitée pour la protection des personnes à naître	210

§ 2 - Les points de rencontre du principe du respect de la dignité de la personne humaine et des droits fondamentaux dans les ordres juridiques français, espagnol et européens.....	214
A - Les points de rencontre incontestables, communs à tout ordre juridique	215
B - La rencontre de la dignité et des droits économiques et sociaux, une rencontre contestée.....	218
Conclusion du Chapitre	223
Chapitre II – La spécificité du lien existant entre le principe du respect de la dignité de la personne humaine et le droit à la vie.....	225
<i>Section I – La consécration concomitante du droit à la vie et de la dignité de la personne humaine par les constitutions espagnole et française</i>	<i>226</i>
§ 1 - Les fondements de la consécration concomitante du droit à la vie et de la dignité de la personne humaine	226
A - La sacralisation de la protection de la personne humaine....	226
B - La consécration du droit à la vie et de la dignité de la personne humaine, conséquence juridique de la réflexion bioéthique	230
1° Le débat sur le droit du vivant, fondement de la consécration juridique du principe de dignité de la personne humaine et du droit à la vie	230
2° La spécificité du débat sur le respect de la vie humaine dans les jurisprudences constitutionnelles françaises et espagnoles	232
§ 2 - Les principes dérivés de la combinaison du droit à la vie et du principe de dignité : les principes d'indisponibilité et de non patrimonialité du corps humain.....	235
A - Des principes intrinsèquement liés aux valeurs européennes	235
B - Des principes complexes à mettre en œuvre	238
<i>Section II – Les paradoxes de la consécration concomitante du droit à la vie et de la dignité de la personne humaine dans le droit positif espagnol et français.....</i>	<i>241</i>
§ 1 - La dignité de la personne humaine, fondement du droit et/ou du devoir de vivre	242
A - Le droit de vivre, droit absolu de l'individu face à l'État	242
1° L'interdiction constitutionnelle de donner la mort dans les constitutions espagnole et française	242
2° L'obligation de garantir la vie dans les constitutions espagnole et française	245
B - Le devoir de vivre ou l'interdiction de se laisser mourir	247
1° L'interdiction de se laisser mourir par objection de conscience	247
2° La question controversée de l'euthanasie.....	249
a) <i>La vie comme bien de l'individu, la thèse de l'autonomie de la personne.....</i>	<i>251</i>
b) <i>La vie comme fondement de la communauté humaine...</i>	<i>252</i>
§2 - La dignité de la personne humaine, fondement du droit ou du devoir de donner la vie.....	253

A - La liberté de la femme et le respect de la dignité de la personne humaine.....	253
1° Vers la reconnaissance d'un droit des femmes à donner la vie	254
2° La liberté de donner la vie.....	256
a) <i>La possibilité de refuser de donner la vie</i>	257
b) <i>L'obligation de donner la vie</i>	258
B - La protection de la vie de l'embryon, élément de limitation de la liberté de la femme.....	259
1° Une protection infraconstitutionnelle.....	259
2° Une protection en devenir pour une personne en devenir	262
Conclusion du chapitre	264
Conclusion du titre I	265
TITRE II – LE PRINCIPE DE DIGNITÉ DE LA PERSONNE HUMAINE, UN PRINCIPE INTERPRÉTATIF DES DROITS FONDAMENTAUX DANS LES CONSTITUTIONS ESPAGNOLE ET FRANÇAISE.....	267
Chapitre I – La compréhension du principe de dignité de la personne humaine comme principe interprétatif des droits fondamentaux ...	269
<i>Section I – Les conditions de possibilité du classement de la dignité de la personne humaine dans la catégorie des principes interprétatifs.....</i>	<i>269</i>
§ 1 - Les conditions générales de représentation de la dignité comme principe interprétatif	270
A - La condition sémantique.....	270
1° Le domaine conceptuel défini par la notion de personne humaine	271
2° Le respect de la personne humaine : canon d'interprétation des droits fondamentaux	272
B - La condition évolutive	274
1° D'une imprécision conflictuelle à un flou constructif....	275
a) <i>L'imprécision conflictuelle</i>	275
b) <i>Le flou constructif des jurisprudences française, espagnole et européennes</i>	276
2° Un principe vecteur de l'évolution des droits fondamentaux dans les systèmes espagnol et français.....	277
§2 La spécificité du principe interprétatif de dignité de la personne humaine dans les constitutions espagnole et française: la définition du minimum inaltérable des droits fondamentaux.....	279
A - Une fonction limitée à l'interprétation de certains droits fondamentaux	279
1° La spécificité de la notion de minimum inaltérable par rapport à celle de « contenu essentiel » des droits fondamentaux...	279
2° Le caractère irréversible de la protection garantie par la notion de minimum inaltérable	281

B - Une définition <i>a contrario</i> du minimum inaltérable des droits fondamentaux	283
1° Les atteintes portées à l'être pensant.....	283
2° Les atteintes portées à l'être social.....	285
Section II – Les effets de ce classement sur la nature juridique du principe de dignité de la personne humaine	287
§1 - Une nature juridique inchangée.....	288
1° Les critères substantiels	288
2° Les critères formels.....	290
B - La place du principe interprétatif de la dignité de la personne humaine dans la hiérarchie des normes espagnole et française .	292
1° Une supraconstitutionnalité réfutable.....	292
2° L'impossible établissement d'une hiérarchie matérielle des normes sur la base du principe interprétatif de dignité de la personne humaine dans les constitutions espagnole et française	294
§ 2 - Une nature juridique en danger	295
A - La tentation du juge	296
1° Le juge tenté par les requérants.....	296
2° Le juge tenté par la possibilité de renforcer la légitimité d'une décision contestable	298
B - LA VIGILANCE DU JUGE.....	300
1° La stratégie de l'évitement	300
2° La stratégie de la mise à l'écart.....	302
Conclusion du Chapitre	305
Chapitre II – L'usage du principe interprétatif de dignité de la personne humaine.....	307
Section I – Un usage au service du développement de la protection des droits fondamentaux	307
§ 1 - Un usage incontournable en matière de bioéthique	308
A - Un principe indispensable à la protection de la nature humaine	308
B - Un principe particulièrement adapté à l'évolution de la biotechnologie	312
1° Un principe à la source des règles de bioéthique	312
2° Un principe directif de la recherche biotechnologique...	313
§ 2 - Un usage avantageux pour le développement continu des droits et libertés fondamentaux	315
A - Une utilisation avantageuse pour la modification du champ d'application des droits fondamentaux existants	315
1° Le caractère supplétif du principe de dignité pour le traitement jurisprudentiel des discriminations positives	316
2° Le caractère supplétif du principe de dignité pour la protection de l'intégrité physique ou morale des individus	318
B - Une utilisation avantageuse pour la consécration de nouveaux droits	320
Section II – Un usage au détriment des droits fondamentaux	324
§ 1- Un principe équivoque à l'origine d'interprétations contradictoires des droits fondamentaux	325

A - Un principe interprétatif déclinable	325
1° Les différentes facettes de la notion de dignité	325
a) <i>La notion de dignité d'une personne</i>	325
b) <i>La notion de dignité de la personne humaine</i>	326
2° La confusion des différentes définitions	327
B - Des interprétations jurisprudentielles divergentes des droits dérivés du principe de dignité de la personne humaine	329
1° Le droit des enfants à connaître leur propre origine biologique, exemple d'une interprétation divergente des droits dérivés du principe de dignité de la personne humaine	329
2° La conformité de la stérilisation des personnes handicapées au principe constitutionnel de respect de la dignité de la personne humaine	332
§ 2 - Une menace pour les droits fondamentaux.....	335
A - La dignité de la personne humaine, instrument de limitation du champ d'application des droits fondamentaux.....	335
1° La « neutralisation » du droit de propriété	336
2° La délimitation du champ d'application de la liberté d'expression	338
B - La dignité de la personne humaine, instrument de détournement des droits fondamentaux de l'homme	341
1° Le détournement de la protection des droits fondamentaux au profit de l'espèce humaine	341
2° Le détournement de la protection des droits fondamentaux au profit des valeurs politiques et sociales.....	343
Conclusion du Chapitre	346
Conclusion du Titre II.....	347
 CONCLUSION GÉNÉRALE.....	349
 RÉFÉRENCES BIBLIOGRAPHIQUES	353
 TABLE DES MATIÈRES.....	371